

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## ¿DELINQUE LA INTELIGENCIA?

Acaba de publicarse la cuarta edición del excelente libro del Sr. Penitenciario de Toledo, bautizado con el nombre de *Herejía liberal*. La mayoría de nuestros lectores conoce ese libro, cuyas tres primeras ediciones se hicieron en esta capital; pero no conocen lo añadido, que sobrepaja en mérito á cuanto antes había escrito el docto prebendado.

Refiérase á las famosas proposiciones del señor Maura, que aparecen aquí desechas, aniquiladas, anonadadas, como quizás no lo fué ninguna doctrina.

Juzguen los lectores por la muestra, pues nosotros no debemos añadir una palabra más.

«Si el entendimiento no peca, será porque no hay ninguna ley moral que le obligue, confórme aquello de que *sibi non est lex, nec pravariatio*, «donde no hay ley no hay pecado». Y si no hay ley que obligue al pensamiento, éste será enteramente libre, y cada ser pensante podrá á su arbitrio pensar como mejor la plazca, sin atenderse á la ley moral, que no existe para él, en la hipótesis de su impecabilidad; aunque tenga que someterse por otra parte á las leyes del pensar, que son las de la lógica. Y hemos aquí en mitad del arroyo del pensamiento libre, y por lo mismo nos resulta la escuela que defiende la impecabilidad de la mente una escuela libre-pensadora, y los individuos que sostienen esa teoría unos libre-pensadores de tomo y lomo. ¿Quién lo había de creer? Pues así es y no puede ser de otra manera, mientras no se abomine de semejante teoría. Por eso advertimos al principio que en esta fórmula se hallaba la quinta esencia del liberalismo; como que es la fórmula generadora del libre-pensamiento.

Hemos considerado hasta aquí la frase «La inteligencia no delinque» en el orden filosófico, y la encontramos falsa en absoluto y profunda de consecuencias disparatadas, que no se atreven á sostener sus defensores más ardientes. Pero todavía no es bastante, y conviene que la examinemos á la luz de la Teología católica, para que de este examen resulte lo que es en el orden religioso, la negación radical del cristianismo todo entero. Vamos á verlo.

Por de pronto conviene no echar en saco roto el sentir general de los cristianos, que hablan constantemente de malos pensamientos y temen los malos pensamientos y se acusan en la confesión de malos pensamientos, y están plenamente convencidos de la existencia de los pensamientos pecaminosos. Los teólogos saben que el sentir universal de la Iglesia en un punto dado, es un argumento de primera fuerza en pro de la verdad de aquel consentimiento universal. Y la razón es obvia, porque los fieles en materia de religión y moral, saben lo que la Iglesia les enseña; y cuando la creencia de una doctrina religiosa ó moral es universal en la Iglesia, supone la enseñanza de esta maestra de la verdad en aquel punto dado. No cabe aquí la equivocación de uno ó de varios maestros que han podido confundirse, entendiendo mal una doctrina determinada; porque en este caso sería un error particular, y el hecho de creerse universalmente entre los fieles cristianos la existencia de pecados de pensamiento, es un hecho general que lo mismo se verifica entre los cristianos españoles, que entre los franceses, ingleses, alemanes, italianos, portugueses, americanos, griegos, rusos y de todo el mundo. Lo cual supone una enseñanza católica ó universal; y en el caso de no pecar la inteligencia, un error católico en materia de moral, que equivale á negar la infalibilidad de la Iglesia *in rebus fidei et morum*, proposición herética que ningún católico puede admitir sin dejar de serlo.

No creo que haya ningún lector de este libro que ponga en duda el hecho consignado en las anteriores líneas respecto á la creencia universal de los fieles en los pecados de pensamiento, y mucho menos que llegue á negarlo. Pero si alguien negara ó simplemente dudara de lo afirmado, puede leer cualquier devocionario en cualquier lengua; cualquier libro piadoso de los muchos que circulan entre el pueblo cristiano para ayudar á los fieles en la prepara-

ción para confesarse bien; cualquier libro ascético de los que dictan reglas de cómo se ha de conducir el cristiano en las varias circunstancias de la vida, y en ellos verá cómo se habla siempre de los malos pensamientos, de los pecados de pensamiento, que es necesario evitar á todo trance si el hombre no quiere perderse.

Por mi parte no citaré uno siquiera, porque me he de contentar con poner aquí las palabras que usa, no ya un fiel, no un doctor ni muchos doctores particulares, sino la misma Iglesia santa en su liturgia. Y cuenta que no voy á rebuscar un texto desconocido ó poco menos, no; lo que voy á copiar lo saben todos los cristianos y lo repiten con frecuencia todos los fieles, incluyendo entre ellos al autor de la frase «la inteligencia nunca delinque», que si se da cuenta de lo que dice cuando reza la *confesión general*, no comprendo de qué manera puede insistir tanto en su afirmación favorita.

Repárese y recuerde el lector cuántas veces, instruido por la misma Iglesia que la compuso, y no por ningún sabio particular por mucha que sea su sabiduría, ha dicho aquellas palabras: «Yo pecador, me confieso á Dios todopoderoso.... que *pequé gravemente por pensamiento.... por mi culpa*». ¿Qué significa esa confesión, si la inteligencia no peca? ¿No parece una burla hecha á Dios decirle por un lado que puedo con el pensamiento, y negar por otro que el pensamiento pueda pecar? Pues forzosamente tenemos que parar en uno de dos extremos: ó que la Iglesia es equivocada al poner en boca de los fieles aquellas palabras, haciéndoles decir un disparate filosófico-moral, ó que si la Iglesia expresó allí la verdad, hay pecados de pensamiento y peca la inteligencia. Y como ningún católico puede en conciencia y sin faltar á la fe decir lo primero, no le queda otro camino que confesar lo segundo.

Con lo dicho se entienden mejor los innumerables testimonios de la Escritura que hablan de los malos pensamientos, de los pecados de pensamiento, de los pensamientos perversos, pésimos, abominables y otros calificativos semejantes que da el Espíritu Santo por la pluma de los escritores agiógrafos á los pensamientos del hombre. Y así, para no poner más que algunos ejemplos, en los Proverbios (XV-26) se dice «los malos pensamientos son abominación para el Señor», y también se añade que «el pensamiento del necio es pecado» (XXIV-9); y Jeremías (XXIII-22) nos habla de «pensamientos pécimos», repitiendo poco después la misma frase (XXV-5); y en las Actas (VIII-22), decía S. Pedro á Simón Mago que «rogara á Dios, por si le perdouaba aquel pensamiento de su corazón»; y ya al principio del mundo se nos dice (Génesis, VIII-23), que «los sentidos y el pensamiento del corazón humano están inclinados al mal desde la adolescencia», y no caerá nunca en el mal el pensamiento, á pesar de su temprana inclinación á él? Así debía de ser, si la inteligencia nunca pecara; pero, por desgracia nuestra, sucede todo lo contrario. Por eso el santo David, que entendía de estas cosas harto más que nosotros, se queja con frecuencia á Dios de los malos pensamientos de sus enemigos contra él, unas veces en persona propia, y otras en la de su hijo el Cristo (Salmos, X-2; XX-12; XXXIV-4; XL-8; LV-6; CXXXIX-3-5-9, etc.). Del Nuevo testamento basta recordar aquellas palabras del Salvador (S. Mateo, IX-4) dirigidas á los fariseos que blasfemaban por dentro, esto es, sin hablar: «¿Por qué estáis pensando mal en vuestro interior?»

Todo lo cual demuestra clarísimamente que la Escritura santa reconoce la maldad del pensamiento; y como esta maldad se refiere siempre al orden moral, reconoce la Escritura que el pensamiento está sujeto á la ley moral, y que por lo mismo peca, cuando no se conforma con esa ley. ¿Puede haber un cristiano que se atreva á anteponer su juicio al de los escritores inspirados? Pues si no pueda haberlo, preciso es que todo cristiano reconozca la peccabilidad y el pecado de la inteligencia, y abomine en conclusión de la frase aquella de que «la inteligencia nunca delinque».

Todavía esto es poco; pues aun cuando de lo expuesto se deduce la oposición de aquella frase con la fe cristiana, no se ve aún la oposición radical de ella con el cristianismo todo

entero, como yo afirmé poco antes. Y eso es lo que voy ahora á poner en claro.

El cristianismo todo entero está fundado en la fe, y por la fe somos cristianos y sin la fe no cabe cristianismo; habiendo dicho el Fundador de la Iglesia, que es el único cristianismo y fuera de la cual no existe la fe: «Predicad el Evangelio á toda criatura; el que creyese y fuese bautizado, será salvo; mas el que no creyese, será condenado.» Aunque no es menester decirlo aquí, convendrá hacerlo sin embargo en obsequio de algún lector que pudiera ser muy escaso en el conocimiento de la doctrina cristiana y evangélica; la fe de que se habla en el pasaje citado, no es la fe muerta, sino la fe viva que obra por lo mismo que es viva, y toda vida es movimiento ó operación. Si muchos racionamientos se vienen en conocimiento de esta verdad, con sólo reparar que para salvarse exige el Maestro, que legisa en ese pasaje, una obra además de la fe, el bautismo. Luego se trata de la fe operante, de la fe con obras, no de la fe sin ellas.

Hecha esta observación, veamos ya la oposición radical de la frase objeto de este capítulo con el cristianismo y con su fundamento y base, que es la fe.

Si la inteligencia no peca y ningún acto del entendimiento es pecaminoso, la inteligencia no puede ser moralmente obligada; porque si lo fuera, pecaría no cumpliendo la ley moral. Ahora bien, si la inteligencia no puede ser obligada moralmente, tampoco puede ser castigada; porque el castigo supone violación de la ley, y como no la hay, en la hipótesis, para la inteligencia, ésta no cae bajo el imperio y sanción de aquella. Pero si esto es verdad, tiene que ser también que por no creer, nadie puede ser castigado; ya que el no creer es un acto de la inteligencia, como lo es el creer. Y si por no creer nadie puede ser castigado, mucho menos podrá ser condenado, siendo la condena el mayor castigo. Pero Cristo asegura que el que no creyere, será condenado; luego Cristo asegura una cosa falsa, y habla de una sanción imposible, y amenaza al hombre con el coco de la condenación que no puede imponer. Luego Cristo no es la verdad, ni su doctrina aceptable, ni su Iglesia merecedora de respeto, porque no es depositaria de la verdad; ni por consiguiente el cristianismo, que se supone enseña una falsedad tan alta, es la verdadera religión, porque la verdad y la falsedad no pueden hallarse juntas en un mismo sujeto. Luego esta proposición: «La inteligencia no peca», es la negación radical del cristianismo.

Peca, pues, el hombre pensando mal; peca queriendo mal; delinque obrando mal; pero no peca pensando, si no quiere; ni peca queriendo, si no piensa; ni delinque obrando, si ni piensa ni quiere. Luego no hay pecado ni delito sin el ejercicio de la mente y de la voluntad. Luego aunque la frase «la inteligencia nunca delinque» parece verdadera é inocente, ó no significa nada, ó es una frase falsísima y llena de veneno (1).

## CRÓNICA

Se celebró en la Iglesia de la Compañía de Jesús la anunciada novena de las Hijas de María á su excelsa Madre, y por cierto que resultó brillantísima.

Ocupó todos los días la cátedra del Espíritu Santo el Reverendo Padre Aznárez, uno de los muchos talentos entre los Jesuitas, y basta decir de él que la hermosa Iglesia, con ser tan grande, resultaba insuficiente al auditorio. «La Apostasía social», objeto de sus científicos discursos, ha sido presentada á los oyentes como lo que es: causa de la mayor parte de nuestras desventuras, y con una valentía hija de la convicción y de la fe, ha sabido poner el dedo en la llaga de nuestras miserias, desenmascarando la piedad fingida, la religión disfrazada y el catolicismo aparente de cuantos en más ó en menos están contaminados con la Apostasía social.

(1) Del libro *La Herejía liberal*, capítulo 39. Los pedidos á Florentino de Etxea, Durango, en Vizcaya, ó á Rafael Mayor, Toledo, 2,75 pesetas.

Muy bien y muy oportuno ha estado el Padre presentando, con varonil entereza, cuestiones que muchos, por cortesía ó miramientos sociales, sólo tratan de soslayo.

El templo no hay que decir; hermosísimo y regio, como trono preparado á la Reina de los cielos por sus amadas hijas, las más selectas y distinguidas señoritas de nuestra elegante población. Hechura de sus manos eran las vistosas y magníficas colgaduras que cubrían todo el templo, y el cúmulo de valiosos objetos de arte, suyos eran también.

De la procesión no hay que hablar. Cualquiera, al verla, se arrojaría en entusiasmo, porque muy grande lo despertaba el ver á la Reina de la angelical pureza, en una de sus más preciosas imágenes, paseada por las calles principales en hombros de Sacardotas y escoltada por Hijas de su Asociación, que llevaban las ciutras blancas y azules pendientes de sus andas.

Centenaras de personas, con velas encendidas, la daban culto, y con melódicos y tiernos cantares formaban coro nutrido pregando sus glorias. Estas procesiones y estos cantos tienen algo de esa poesía sublime que llega al alma y enternece el corazón, y no nos extraña que hayan sido suficientes para infundir el valor en aquellos esforzados campeones, que al mando de D. Juan de Austria ó de Sobieski, triunfaron de la morisma en dos de las más gloriosas y terribles jornadas que registra la Historia.

A la vuelta de la procesión se dispidió el Padre Aznárez con una aranga improvisada, pero ferviente y entusiasta, y el coro de Hijas de María, entre las que vimos á las señoritas de López, Micas, García y otras que sentimos no recordar, entonaron, como última plegaria, hermosa y tierna despedida, magistralmente dirigida por el Profesor Sr. Alcabilla.

Felicitemos á todos y deseamos que sus trabajos sean premiados con abundantes gracias en esta y en la otra vida.

## ¡QUÉ CHISTOSO!

Si, mucho; casi chistosísimo estuvo el señor Empresario de Rojas el sábado último. Debieron llamarle á escena y darle algo en premio, aunque sólo hubiera sido un retrato, á lápiz, de su bella efigie.

¡Pero cómo no premiarán las Autoridades á un hombre tan bonachón y complaciente como el Empresario de Rojas! Ya sabemos que el señor Gobernador le atiende y consiente sus indicaciones; ¡muy bien! Pero nos parece poco; debieran darle algo más.

Tan complaciente es y tan bonachón el Empresario de Rojas, que por «dar gusto á los muchos que así se lo habían rogado», volvió á poner en escena el sábado último *La Dama de las Camelias*. Y por esta bonachonería y complacencia, ¿no es verdad que debieran darle algo?

¡Ahí es nada! poner en escena una dama tan dama como la de las camelias; y sólo por complacencia y bonachonería! Claro que esto se anunció á bombo de pasquines y anuncios, donde se leía: «Gran éxito; éxito extraordinario», ó cosa por el estilo, por si algún incauto no sabía que aquello sólo era pura complacencia y gustaba contribuir al éxito... de la Empresa; pero esto, en sí, no quita mérito á la bonachonería y cándida complacencia del Empresario. Nada, que deben darle algo.

Es verdad que el público se escamó, comprendió el juego y se retiró por el foro; es decir, esto hubiera querido el Empresario, que se hubieran retirado después del éxito de la taquilla, que era el perro que se quería hincar; pero lo peor fué que no pudieron retirarse, porque no fueron...; cosas del público.

Es lo que decía un Empresario amigo mío: con este público decente no se puede ir á ninguna parte; antes hay que quitarle la vergüenza. Y también se conoce que lo sabía el de Rojas y quería quitarnos la vergüenza.... ¡Pero qué complaciente, qué bonachón y qué inocentón es el Empresario de Rojas! ¡Si creería que nos chupábamos el dedo!

Guarde, guarde esas complacencias para algún Gobernador que las estime, que nosotros no gustamos de tanta fineza y tamaño lealtad.

¡Pero qué complaciente, qué bonachón, qué chusco y qué guapete nos ha resultado el repetido Empresario!

¿No es verdad que debieran darle algo?  
¡Aunque sólo fuera el cesel!

## LAS HIJAS DE MARÍA

Como fruto práctico de la solemne novena con que la Asociación de Hijas de María ha celebrado la fiesta de la Inmaculada, han formado el propósito firme de no asistir á espectáculos públicos que tengan algo de inmorales.

Al afecto, y para mayor solemnidad de dicha promesa, por petición de gran parte de ellas, se ha levantado un acta, donde han puesto sus firmas las Hijas de María, para ofrecer este obsequio de pureza á la que es de ella la verdadera Reina.

Indudablemente es este un hermoso fruto de la novena y un recuerdo que nunca olvidará la Virgen.

Así se ve cómo la que inspira la idea del amor puro y sin mancha, da también la gracia para llevar á la vida práctica la enseñanza de la virtud cristiana.

## LOS OBREROS

Como en años anteriores, han empezado en éste los obreros sin trabajo á formar grupos pidiendo ocupación.

Uno de éstos visitó hace pocos días al señor Gobernador solicitando de él algún remedio en su situación.

El Sr. Gobernador los prometió socorrerlos en cuanto la Sociedad Echegaray le entregara los fondos de la función benéfica organizada por dicha Sociedad en Rojas con el fin indicado.

Como la función se dió hace días, volvieron el jueves los obreros á visitar al Sr. Gobernador, y éste les entregó quinientas pesetas, producto de la función mencionada, para que el Sr. Alcalde lo invirtiera ó repartiera, como creyera más conveniente, y además ochenta y un reales de su bolsillo particular, para otros tantos obreros que formaban la comisión.

## Jesucristo y los hombres.

No es posible al ciego hacerse cargo de los colores ni al que disfruta de la vista prescindir del conocimiento que de ellos tiene.

Esto nos pasa á nosotros al disfrutar á raudales la luz de la fe, que nos ha comunicado de una vez para siempre la venida de Jesucristo.

¡Cuántas ideas, cuántas inspiraciones, cuántos motivos de gratitud deben nacer en nosotros trayendo á la memoria el gran suceso, que será dentro de pocos días el motivo de las fiestas de todas las naciones católicas, repartidas por todos los ámbitos del universo!

Sobre éste se extendían, envolviéndolo de polo á polo, las tinieblas de la noche. La luz de la revelación no había dejado escapar sus fulgores y permanecían las naciones todas, aun las más cultas y civilizadas al parecer, tendidas á la sombra de la más afrentosa idolatría. En medio de esta noche reinaba la más perfecta confusión y trastornadas las ideas primordiales del bien y del mal, ni siquiera sabían los hombres á dónde habían de encontrar la recta inspiración de sus obras.

A la manera que en la noche material no se encuentra el aspecto de las cosas, sino que el diamante se juzga una piedra, y la piedra como un diamante se estima; así, antes del advenimiento de Cristo, no aparecía la diferencia de los corazones de los hombres, sino que los malos se sustentaban como buenos y los buenos se despreciaban por malos.

Abrese la historia y véase si exageramos al hacer tales afirmaciones. Ella nos presenta en todos los estados, á la venida del Redentor del mundo, una distinción inhumana entre la raza que manda y la que debe obedecer, y ni un solo estadista, al dar leyes á su pueblo, tiene presente la felicidad de los demás; ninguno ve en el género humano más que enemigos que destruir y esclavos que conquistar, y de aquí aquel grito que todos los pueblos lanzaban, ¡hay de los vencedores!, y que sancionó Roma, la poderosa del mundo, con su famoso proverbio: *Homo homini ignoto est lupus*.

¿Qué servirían hoy al hombre sus conquistas en la ciencia, sus adelantos en la industria, sus facilidades en el comercio, sus conocimientos en la química, sus descubrimientos en la naturaleza, la perfección en sus contratos y la norma en sus códigos si faltara una moral que los sustentara?

¿Para qué aprovecharían la brújula, la imprenta y la pólvora, los trenes y los navíos, el telégrafo, el teléfono y todos cuantos inventos se explotan hoy para comodidad del hombre, si faltara á éste la paz para saborear su posesión y el orden de una vida tranquila que le permitiera solazarse y recrearse contento y satisfecho, sin temores ni sobresaltos?

Pues todo esto, si hoy lo tenemos, Cristo nos lo trajo. El abrió el camino de la verdadera prosperidad moral y material. El sembró en el corazón del hombre la primera idea de una igualdad común para todos los hombres del mundo. El trajo á éste la paz, que es el más hermoso lazo de los corazones, y acabó con aquella miserable tiranía entronizada por los poderosos de todos los países, para opresión de

las inmensas multitudes que, con el nombre de esclavos, cubrían la tierra.

Nada de exageraciones: lo dicho es rigurosamente exacto. Nadie podrá citar un legislador ó un filósofo para quien existiera la humanidad y la compasión en el sentido que hoy se conocen. Véase sino el retrato del mundo de entonces, trazado por una pluma maestra de todas: «De un lado están las obras de la carne, olvido de Dios, inconstancia de los matrimonios, sauge y homicidio, robo y engaño, orgías, tenebrosos sacrificios, veladas llenas de locura, hombres muertos por celos ó afligidos con el adulterio.... todas las cosas confusas... y una gran guerra de ignorancia que la locura de los hombres llama paz».

Y téngase presente que no se refieren tales palabras á naciones ignorantes ó débiles, sino á Grecia, madre de los sabios, y á Roma, la poderosa señora del mundo; y si estos pueblos, poderosos y sabios, vivieron en tan repugnante degradación, ¿qué seríamos hoy nosotros, que no somos ni sabios ni poderosos, si la luz del Evangelio, traída al mundo por Cristo, no hubiera disipado las tinieblas de la densa noche idolátrica? Pues seríamos, sencillamente, bárbaros para los griegos ó motivo de especulación para los romanos, que mandaban sus representantes á enriquecerse en España, una de sus provincias.

Y aun esto sería un consuelo si semejante estado permitiera vivir tranquilos, ordenadamente y en paz; pero las enseñanzas de los filósofos y los decretos de las leyes, inspiradas en ellas, daban, como legítima é inevitable consecuencia, la esclavitud, la crueldad y el desprecio á las mujeres.

Véanse Plauto y Gelio y en sus obras se encontrarán cuadros de horror, sacados de las leyes y de las costumbres, cuya sola memoria hace enrojecer hasta las personas hoy menos recatadas.

Pero Cristo proclama que todos los hombres son hijos de su Padre Celestial; que todos vienen al mundo manchados con la culpa original y todos quedarán limpios de ella con su sacrificio; destruye con esta verdad toda distinción original de razas, y nos une á todos en la fraternidad de Cristo; y todos, grandes y pequeños, hombres y mujeres, libres y esclavos, griegos y bárbaros, judíos y romanos, partiendo de un mismo origen, se encaminan por distintos senderos á un mismo fin.

Con la unidad de Dios enseña Cristo la unidad de la familia humana, y ya no podrá nunca, licitamente el señor, ver en el esclavo una cosa de libre disposición que indistintamente podía servirle á él en las necesidades domésticas ó de alimento á los peces de sus estanques; sino que donde quiera que vea un hombre, allí su conciencia le hará ver un hermano de raza tan noble como la suya y tan digno como él del reino de los cielos.

Esta verdad brilló por primera vez en el mundo con todo su deslumbrante esplendor. El pueblo romano vió en ella la más poderosa condenación de sus errores y quiso ahogarla en sangre, pero ésta sólo sirvió para purificarla y después se extendió por todo el mundo, inspirando las leyes, dictando las constituciones, estableciendo los pueblos, enlazando las naciones, destruyendo las fronteras, extinguiendo los rencores, desterrando la venganza, haciendo aborrecible el vicio, adorable la virtud, santificándolo y purificándolo todo, porque influyendo en todas las cosas, es tan grande su poder, que para ella la humanidad y el individuo se confunden en idénticos cuidados.

Semejante al sol que ilumina el orbe é introduce sus rayos hasta por las espesas rejías del calabozo donde sufre el más abatido de los hombres, á quien lleva con su luz dulce consuelo, la idea, la verdad de la fraternidad humana inspira y guía el mundo y á la par llena de esperanza al hombre más necesitado é indigente, á quien consuela destinándole á la gloria.

Pero decíamos al empezar que ni el ciego puede hacerse cargo de los colores, ni el que los ha visto prescindir de conocerlos. Por eso nosotros, que hemos visto ya las conquistas de Jesucristo y los frutos de su verdad, no podemos prescindir de su conocimiento y lo miramos todo como cosa natural y merecida.

Miremos atrás. Consideremos la ceguera que tendríamos sin la luz de la revelación. Veamos la degradación, el envilecimiento, la esclavitud que sobre nosotros pesaría de no habernos librado de ella la divina misericordia.

Ya lo mira el pueblo, ya lo pregona aun sin darse cuenta; y obedeciendo al misterioso impulso de la gracia de Dios, que vive hasta en el aire que respiramos, oiremos dentro de pocos días esos cánticos de amor, esas inspiradas canciones con que después de tantos siglos se alegraba todavía el mundo, como si de nuevo se abrazaran Jesucristo y los hombres.

## DE PROPAGANDA

Hemos recibido una circular del Apostolado de la Oración del Seminario de Sevilla, sección de propaganda, en la que comunica el acuerdo de difundir la publicación de la Memoria general de su laudable obra.

Las causas de dicha determinación, son: 1.º El trabajo extraordinario que pesa actualmente sobre mencionada sección. 2.º El éxito obtenido en la campaña de las anteriores vacaciones; y 3.º El ruego de muchos Seminarios.

Mientras tanto, se propone dicha sección

atender mejor á organizar una pequeña campaña de propaganda para la temporada de Navidad.

El último plazo para la admisión de datos terminará el 31 del corriente.

Esta acción de propaganda emprendida por la mayor parte de los Seminarios, y secundada por muchas personas, es una prueba más de la vida religiosa de España y del buen espíritu que empieza á despertarse en todas partes.

## ¡MUY BIEN DICHO!

El docto Profesor de la Universidad de Valladolid y director de *El Porvenir* de dicha ciudad, D. José María González de Echavarrí, ha publicado, en sabroso y nutrido folleto, los razonados artículos que por vez primera salieron á luz en dicho periódico, que es de los de buena cepa castellana y de sustanciosa enjundia cristiana. Este folleto (que se remite gratis á quien lo pida al autor) se intitula así:

¿Cuál es el bien mayor? *Polémica sostenida con el Centro Sacerdotal de Salamanca en el diario de Castilla El Porvenir.*

El juicio que acerca de este folleto ha dado nuestro maestro Sarda y Salvany, martillo del liberalismo y príncipe de los propagandistas españoles, es como sigue:

«No era dudoso el éxito de esta controversia desde que se inició. La tesis doctrinal del valeroso colega valisoletano era perfectamente ajustada á lo enseñado siempre por la Iglesia en cuestión de liberalismo, y el estudio de los caracteres y procedimientos del actual partido conservador-liberal español era facilísimo, porque estaban éstos á vista de todo el mundo y no había necesidad más que de irlos acotando al pie de los respectivos puntos de doctrina con que se hallan en perfecta oposición. Fué, pues, completa la victoria del docto profesor de la Universidad de Valladolid, y acabó de ponerla en evidencia con lamentables y contraproducentes desplantes su mal aconsejado adversario. Nos felicitamos por ello y felicitamos al señor Echavarrí, con cuya manera de ver en esta cuestión nos hallamos completamente conformes».

Hasta aquí Sarda y Salvany.

Pocos días han transcurrido desde la publicación del folleto del Sr. Echavarrí; el cual profesor, si hoy tuviera que publicar una segunda edición de su libro, podría corroborar la tesis principal del mismo, estampando en sus páginas el himno que á la *desamortización* ha cantado ayer, como quien dice, el Ministro Besada en el Congreso.

¡Apañados están (como dicen en mi tierra) los bobos ó los tunantes que crean á pie juntillas ó finjan creer en la *ortodoxia* del partido conservador liberal!

J. M. del C.

## La Iglesia ante el fariseísmo político.

Los acalorados debates parlamentarios que en las Cámaras colegisladoras vienen sucediéndose con motivo de la discusión del dictamen al capítulo de consignaciones eclesiásticas del presupuesto del Clero, traen á mi memoria el juicio que tuvo que sufrir Jesucristo ante la presencia de aquellos fariseos políticos, que buscaban, más que el triunfo de la justicia y de la verdad en aquella causa divina, el logro y miedo de sus intereses bastardos.

La sagrada persona del Salvador, primera piedra de la Iglesia que venía á moralizar al mundo, era necesario deshacerla en sus comienzos y quitarle la influencia que ejercía sobre las masas populares, y de aquí aquellos Senadores venales, aquellos políticos vividores, traen y llevan, con irrisoria burla, al Rey elegido del Padre, de la casa de Anás á la de Caifás; y entre el tumulto de una mayoría comprada, que fiel á la ley del compromiso, sigue como dócil borrego el esquilon del manso presidente, vota la muerte del Justo, no sea que Este arranque de sus manos el estro de la nómina ministerial ó arroje de su silla azul á los que se aprovechaban de aquella poltrona para pasar la vida entre los perfumes de una aduladora alabanza.

La Iglesia Católica sufre hoy la misma suerte y camina por los mismos pasos que su Fundador Divino, al discutirse en las casas de Maura y Azcárraga el presupuesto de Gracia y Justicia. De una casa va á otra, y entre las burlas de unos políticos fariseos que no quieren desagradar al César, infieren una injuria sacrilega á esa Institución divina, que no busca en el camino de sus justas peticiones otra cosa sino el poder socorrer al indigente, ilustrar al ignorante, velar por las públicas necesidades de los hombres, á los que redime y quiere redimir, no sólo de las exigencias del alma, sino de las necesidades del cuerpo.

La Iglesia no busca el dinero para fomentar el vicio y la sensualidad de sus Ministros; no se arroja á los pies de un poder, que por la finalidad de sus actos es inferior á Ella; no se humilla vergonzosamente ante el Tribunal que la juzga por temor á incurrir en desagrado de sus Jueces. Solicita el mejoramiento económico de sus servidores para que vivan siquiera como el obrero peor retribuido; y ya que esa *turba magna* de fariseos políticos, usureros de la dignidad nacional, desean un órgano, ilustrado, caritativo y pacificador de los pueblos que ilustre lo que ellos reducen á ignorancia, que socorra lo que su proteridad derrocha y aquiete lo que ellos perturban, que no escatimen unas cuantas

pesetas para alender á un organismo de la Patria española, votando, en cambio, créditos para niños que ningún provecho reportan al pueblo, con el fin de codearse en las altas recepciones oficiales.

Vergonzoso es que en un parlamento católico se tengan que hacer peticiones de esta naturaleza, donde quedan, por cierto, poco airosas la dignidad del postulante y el deber de los concedentes.

Vergonzoso es que la Madre común de los fieles tenga que mendigar un pedazo de pan para unos hijos caritativos de los que se vale para ejercer su maternal patrocinio sobre el desvalido y el desamparado de la fortuna. Esa amorosa madre pide lo que legítimamente le pertenece, y lo pide para distribuirlo con otra mano y enjugar las muchas lágrimas de los que lloran en esta vida, que es tránsito para la otra.

Que ese fariseísmo político se lo niega con el *piadoso* fin de tenerla sujeta al carro triunfal de las ideas liberales; que se vale de eso medio para dominar ese imperio soberano que la Iglesia ejerce sobre las almas y las conciencias de los pueblos, que la negación del pan representa y supone la petrificación de ese Cuerpo vivo que se pasea majestuoso entre las filas de sus cobardes enemigos; que es objeto de burla y busca de esta forma arrojarla del mundo: No importa. Esos fariseos podrán negar su filiación; pero su maternidad, nunca.

No consiguen con esa ingrata conducta más que darle más fuerza y vigor para la pelea. *Mi comida es hacer la voluntad de mi Padre.* La comida de la Iglesia no es la sumisión á un Poder tirano por un pedazo de pan, no, es hacer la voluntad de Jesucristo. Que vive pobre sin poder cumplir en este mundo su caritativa misión, esa pobreza será castigo eterno y remordimiento perpetuo de esos políticos que corean su angustiada situación. Que la desean ver muerta á sus pies para no oír sus anatemas, es imposible; porque en medio de la lucha, en presencia de sus enemigos, caerá herida, arrojará por sus heridas, no la sangre del odio, sino la sangre de su misericordia; pero con esas heridas se levantará más brava, redoblará sus armas y las arenas rojas del campo admirarán su fortaleza. Esta dará aliento á sus filas, y los Párrocos rurales, que son los verdaderos campeones de esa simpática lucha, recogerán como trofeos de la victoria el odio de políticos ambiciosos, la enemistad de los usureros de la dignidad y riqueza nacional; pero será odio y enemistad que los honra, y entonces puede escribirse una brillante página más en los anales de la Historia de la Iglesia.

De lección elocuente podrá servir á los católicos españoles el confiar en palabras de Diputados cuando mendiguen un acta, y hacen votos por la prosperidad del distrito y la defensa de la Iglesia. Exijáseles protesta de fe antes, y aunque vengán vestidos del nombre de los partidos más moderados, no fiarse, que por sus obras se conoce el árbol. Estos son los que piden hoy la muerte de la Iglesia, estos son los que buscan su ruina, estos son los que se rien de esa Institución santa que no la verán vencida, aunque la vean debilitada, porque *las puertas del infierno no prevalecerán contra Ella.*

F. Ramírez.

## Ecos del Consistorio.

Promesa que se cumple.

No está en nuestro ánimo al coger la pluma el menoscabar en lo más mínimo la vida del hombre político como representante en el Ayuntamiento del pueblo toledano; en estos últimos años y en la actualidad han desfilado por él personas de gran prestigio y de valer; en todos hemos admirado un deseo grande por el bien del pueblo; en todos háse creído el obrero de sus promesas para darle trabajo, el contribuyente para la moderación de los impuestos, y en general, el vecindario para hacer mejoras en la capital....; pero todo no pasó de un ofrecimiento.

Cierto es que algo se ha hecho, pero no todo aquello que nos prometieron. ¿Cuántos candidatos á la Concejalía no han ofrecido, por medio de proclamas, la traida de aguas, la terminación del edificio destinado á Mercado y otras mejoras de gran importancia para la capital? Muchos.... muchísimos.

Es de creer que tales mejoras estaría en su ánimo el hacerlas, y acaso las *plearas* dificultades se han opuesto, y.... todo ha quedado en tal estado.

Ya hemos dicho al principio que no es nuestra intención al molestar á aquellos que se creyeran aludidos con las presentes líneas; antes al contrario, respetamos lo pasado y censuramos, si cabe, lo presente, ó por el contrario, lo aplaudimos siempre que sea digno.

Lo que si tratamos en estas líneas es de alabar (sin que por esto se crea que hemos cargado con el *bombo* y los *platillos*) las gestiones de nuestro Alcalde, por ser éstas dignas de alabanza y de aplauso.

En la actualidad, entre la opinión pública y el pueblo en general, se susurra con gran complacencia el proyecto de la prosecución del edificio destinado á Mercado, y cuán grato es observar que se cumple la promesa hecha por el Sr. Benegas al tomar posesión de la presidencia del Ayuntamiento el día 22 de Febrero del año actual, y de cuyo acto guardará grato recuerdo de las muestras de simpatía que le tri-

butó aquella inmensa muchedumbre que invadió el salón de sesiones, sin que durara ésta de la realización de una mejora tan importante, que perpetuara los buenos deseos y la estancia en la presidencia del Excmo. Sr. D. José Benegas.

Ante tales procederes, no hemos de escasear los aplausos a aquel que es digno de ellos y que en justicia obligan.

Por fin habrá un edificio exclusivamente para Mercado.

Ochonas.

### La semana social.

Continúan las notables conferencias de la semana social en Valencia.

Asiste numeroso público y muchísimos obreros, en obsequio a los cuales se ha alterado el orden de las lecciones.

El día 13 disertó el Sr. Morán sobre el colonato en España, exponiendo su importancia y haciendo ver cómo el mejoramiento agrícola nacional va unido al mejoramiento moral del obrero.

Como es imposible exponer el colonato de toda España, lo hace por regiones, y se ocupa de Asturias, Galicia, Extremadura, Andalucía, Murcia, León y Salamanca, que analiza minuciosamente, revelando el Profesor del Seminario de Salamanca grandísimos conocimientos teóricos y prácticos.

Terminó señalando cuál debe ser, en el asunto, la actitud de los católicos.

El Sr. Sastre, publicista de Barcelona, se ocupa de las huelgas en la industria, exponiendo con incontrastables razones los enormes estragos que causan las huelgas en el orden social, moral y económico.

Le sigue en la tribuna D. Rafael Marín, que habla sobre la agricultura y el Estado, y hace ver la necesidad de intimar más al propietario con el colono.

El día 14, el Catedrático D. Inocencio Jiménez sigue ocupándose de los sindicatos agrícolas. Trató de la fundación de Sindicatos y de las condiciones con que deben establecerse para su mayor vitalidad.

Hablando del catolicismo social, hizo ver su poderosa influencia en todas las clases, como marcha del mejoramiento moral y material.

El Sr. Rodríguez de Cepeda, Senador y Catedrático de la Universidad de Valencia, ocupa al auditorio sobre la pequeña propiedad.

Afirmó que para el progreso es indispensable la propiedad inmueble, y dice que la pequeña propiedad es muy conveniente para estrechar las relaciones de ricos y pobres, y para la seguridad de la familia y de la sociedad en el orden moral, social y económico.

El Sr. Zumalacárregui expone el tema «Porvenir de nuestra marina mercantil». Dice que son necesarios barcos españoles, para quitar que los extranjeros se lleven nuestro dinero, y también los vagones automóviles para la mayor prosperidad del comercio.

El Sr. Bosse se ocupa de «Uniones profesionales de obreros e industriales». Con gran copia de datos hizo ver la verdadera base de la asociación obrera, declarándose partidario de las uniones concepcionales.

Sobre las organizaciones obreras en Alemania pronunció un notable discurso el P. Campomar S. J.

Empezó lamentando el estado de esclavitud en que allí vive el obrero, y dijo que su mejoramiento debe esperarse de las iniciativas de los mismos.

Hizo un cumplido elogio de la organización obrera de Alemania, diciendo que luchan contra los poderosos, constituyendo ellas un poder de justicia contra la arbitrariedad.

En un discurso de D. José Maluquer, Vocal del Instituto de Reformas sociales, se trata del seguro de accidentes del trabajo, tributando un elogio al Sr. Dato por sus disposiciones en favor de la clase obrera.

Por último, el P. Vicent, de la Compañía de Jesús, conocidísimo por sus profundos conocimientos sociólogos, habla del aspecto social del seguro, exponiendo admirablemente cuanto con este asunto se relaciona.

Terminó haciendo una brillante defensa del principio de autoridad, que se funda en la razón y en la justicia.

Veán nuestros lectores, y particularmente los obreros, cómo en estas conferencias organizadas y llevadas a cabo por los católicos, se trata de los verdaderos intereses de todas las clases sociales, y particularmente de la obrera, que es la más numerosa y de la que más estima ha hecho siempre la Iglesia y la acción católica.

### Fiestas Religiosas.

**Quintana.**—En la tarde del domingo último tuvo lugar la Procesión de la Inmaculada, recorriendo las principales calles de esta cuita población. Al acto religioso asistió multitud de fieles, viéndose las calles llenas de católicos para presenciar aquella y rendir tributo de homenaje a la Madre de Dios.

Al ocurrer, terminó el religioso acto en la Iglesia de los Padres Franciscanos, que es de donde salió. Oficiaba de Preade el ilustrado Sacerdote Sr. Dupaign, acompañado de dos Religiosos de dicha Orden.

Durante el Novenario, el hermoso Templo de los Padres vióse todas las tardes lleno de católicos, ocupando la Cátedra Sagrada los mismos Padres, demostrando todos ser de vastos conocimientos, saliendo, por

tanto, el auditorio satisfecho de la elocuencia y unción religiosa de los oradores.

El día 15 hubo comunión general, que resultó conmovedora por el gran número de fieles que se fortalecieron con el pan de los ángeles.—El Correspondiente.

**Brihuega.**—Nuevo Centro de Adoración Nocturna. El domingo anterior llegaron a ésta Comisiones de la Adoración Nocturna de Toledo, Madrid y Guadalajara para asistir a la inauguración de esta devoción a Jesús Sacramentado.

El recibimiento que se le hizo no pudo ser más completo. Las Autoridades y el pueblo en masa les acompañó desde la estación a la Iglesia de San Felipe; multitud de voladores y el repique de campanas daban más animación al acto.

Se organizó la Procesión a la Parroquia de la Virgen de la Peña para el traslado de banderas: la mayor parte de las casas del tránsito estaban iluminadas. Al llegar, los vecinos cantaron hermosas letrillas dando la bienvenida a los Adoradores y bendiciendo a la Virgen bendita de la Peña, terminando con entusiasmas y devotos vivas a la misma. Se dió principio con la bendición de bandera de la nueva sección; se impusieron las insignias a más de treinta Adoradores, y el elocente Sr. Caraballo, Párroco de Guadalajara, dirigió una sentida plática de acción de gracias al pueblo por el recibimiento y exhortó a los vecinos a inscribirse en esta devoción tan grata a nuestro Divino Salvador. Los fieles llenaban el Templo y no sabían cómo apartarse de aquel recinto en que se respiraba piedad y amor a Jesús Sacramentado.

Terminó la Vigilia con la Reserva y la Misa de Comunión, siendo muchos los que recibieron el pan de los ángeles. La despedida que se hizo a los Adoradores correspondió al recibimiento. La población de Brihuega ha dado una nota saliente de su religión y piedad. Nuestra enhorabuena.

### UNA POSESIÓN

**Mora de Toledo.**—Ampliando las noticias que la semana pasada anticipábamos sobre la toma de posesión de la Parroquia de Mora, nos escribe nuestro Correspondiente diciéndonos que, a pesar de ser día laborable el día 12 en que tuvo lugar la mentada toma de posesión, parecía la tarde de aquel día una tarde de grande, solemne y animadísima fiesta popular.

Los señores forasteros eclesiásticos y seculares (dice la carta), que nos honraron con su presencia, quedaron admirados y hasta edificadas de la unión y concordia que existe entre el Párroco D. Angel Ríos y todas las clases sociales de este pueblo. El Ayuntamiento, el Juzgado, las clases altas y las clases más humildes, todas acudieron aquella tarde, en compacta manifestación, al domicilio del Párroco. El acompañamiento que al ser de la banda municipal desfilara por la calle más céntrica del pueblo, la larguísima y espaciosa calle Ancha, llenaba toda la calle de acera a cera y de extremo a extremo.

Presidía el Sr. Arcipreste de Orgaz, que a su derecha llevaba al Sr. Cura y a la izquierda al señor Alcalde D. Vicente Pérez Curbelo, que se honraba llevando en la mano el mandamiento del Sr. Provisor, mandamiento que en la plaza pública fué leído por el Sr. Visitador eclesiástico D. Ambrosio Ramirez.

El Párroco ha quedado agradecidísimo a la espontánea y verdaderamente espléndida manifestación de cariño de todo el pueblo, y éste ha quedado a su vez muy complacido de las atenciones con que el Párroco y toda su distinguida familia le ha obsequiado. El que esto escribe no pudo oír apenas las palabras que desde el púlpito dirigió al pueblo el nuevo Párroco; pero sí de labios de orador tan competente como el Sr. Cara de Sonseca D. Constantino Pérez Gómez que dicho discurso había sido verdadero modelo en su género.

### Noticias provinciales.

**Gamonal.**—Hemos sabido la desgracia que en estos días affige a nuestro queridísimo amigo D. Joaquín González de la Llana, con motivo de la muerte de su estimado hijo D. Joaquín, Médico de Yuncier.

Nos unimos a dicho señor y pedimos resignación cristiana en tan justa pena. Después que lo hemos encomendado a Dios, pedimos a nuestros lectores una oración por el piadoso Médico. Q. e. p. d.

**Quintana.**—A la avanzada edad de ochenta y siete años, y confortado con los Santos Sacramentos, falleció el día 15 del actual D. Agustín Garnica, persona que gozaba de generales simpatías.

Al entierro, que tuvo lugar al día siguiente, concurrió numeroso acompañamiento. Aquél fué presidido por el primer Teniente de Alcalde Sr. Carrión Contreras y parientes del difunto.

Acompañamos en su justo dolor a la familia, y muy particularmente al competente Médico y Alcalde de este pueblo Sr. Garnica, hijo del finado.

—En los primeros días del año próximo llegará a esta población la locomotora, y se cree que se inaugurará la línea férrea dentro de un par de meses.

**Casarrubios del Monte.**—En el Juzgado municipal se halla vacante la plaza de Secretario de dicho Juzgado, pudiéndose presentar los que aspiren a ella y solicitarlo en el término de quince días, a contar desde el día 19 del actual.

**Buenaventura.**—El día 30 del actual tendrá lugar

en el Ayuntamiento de dicho pueblo la subasta de 7.588 kilogramos de trigo, cuyo tipo y demás condiciones se podrán ver en la Secretaría de dicho Ayuntamiento.

**Escalona.**—Ha pocos días fueron sorprendidos por la Guardia civil en una casa de campo de término de citado pueblo, varios sujetos que intentaban robar, los cuales se dieron a la fuga después de haberse cruzado entre unos y otros algunos disparos de arma de fuego, sin que, a pesar de esto, resultara ninguno herido.

**Orgaz.**—El día 31 del actual tendrá lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento la subasta de 58.826 kilogramos y 250 gramos de trigo, cuyo tipo de contrata y demás condiciones se hallan en la Secretaría del Ayuntamiento a disposición de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

**Quismondo.**—Se halla vacante en dicho pueblo la plaza de Médico titular, dotada con el sueldo anual de 750 pesetas.

**La Guardia.**—En el Juzgado municipal de dicho pueblo se halla vacante la plaza de Secretario Suplente, pudiendo ser solicitada en término de quince días, a contar desde el día 14 del actual.

**Velada.**—En la mañana del día 10 del actual, y en la dehesa denominada *El Arenal*, de este término, desarrollóse un acto de los que desgraciadamente tenemos que registrar a diario.

Luis Illana y José Esteban hallábanse en mencionada dehesa con el objeto de coger bellotas, y sacando el primero de los citados una pistola, púsose a hacer disparos en una encina, dejando últimamente expresada arma al José, quien en vez de disparar contra la encina, lo hizo hacia el Luis, cayendo al suelo, y de cuyo disparo resultó muerto en el acto.

**Moección.**—Continúa, por segunda vez, la perforación del pozo artesiano para abastecimiento de aguas a esta población.

Para ello se ha fabricado nuevamente una máquina mixta por la casa J. Figuerola, de Valencia, encargada de la construcción del pozo.

D. Faustino Udaeta, vecino de Madrid, ha regalado 500 pesetas para dicha obra, y el pueblo, en reconocimiento, le nombrará hijo predilecto.

Los trabajos de esta segunda campaña se han emprendido con gran entusiasmo.

### Noticias de la capital.

**Jurado calificador.**—La *Biblioteca Patria*, que fué honrada en su primer concurso por el llorado maestro de la novela española D. José María de Pereda (q. e. p. d.), quien presidió aquel Jurado calificador, no muestra menos fortuna en su segundo certamen con la presentación del nuevo Jurado que ha de dictaminar acerca del mérito de las obras que se presenten.

Componen este Jurado los Excmos. Sres. D. Armando Palacio Valdés, D. Santiago de Liniers, Conde de Liniers y D. Francisco Rodríguez Marín.

La absoluta competencia y dignidad de los tres eximios escritores y académicos de la Española, ofrecen la seguridad del acierto y de la justicia en sus decisiones.

El día 18 se celebró en la Iglesia de Padres Jesuitas la tradicional fiesta religiosa que, a Nuestra Señora de la Anunciata, dedica todos los años el Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Terminado este acto religioso, una Comisión de Sres. Concejales acudió a la Cárcel con objeto de presenciar la comida extraordinaria con que fueron obsequiados los presos.

Se dice que ya está nombrado el Jurado calificador de los trabajos que se presenten al Certamen que se celebrará el día 24 del próximo Enero con motivo del Centenario de Rojas.

**Afortunadamente** el domingo último terminó el compromiso adquirido la Compañía que actuaba en el Coliseo de Rojas.

Pero el Empresario, no obstante los fracasos que ha experimentado durante esta temporada, ya tiene contratada esta Compañía del llamado *género chico*, que debutará hoy sábado. Este es el verdadero colmo de nuestras desdichas: *género escáptico* y el señor Ramirez de Empresario....

Nos dicen que una importante Sociedad de recreo de esta capital se propone celebrar una velada, con variada programa, el día de *Inocencias*.

Como teníamos anunciado, el pasado martes se celebró en el Teatro de Rojas la función organizada por la *Sociedad Echegaray* y beneficio de la Junta provincial de Caridad de Toledo.

Tanto los distinguidos aficionados que tomaron parte en la ejecución de las obras, como los jóvenes que componen la *Juventud Musical*, rayaron a gran altura; y de igual manera agradó al público la romanza que cantó el conocido aficionado Nicolás de la Poza.

Para esta noche está anunciada la apertura del nuevo *Cineatógrafo Coliseo Moderno*, instalado en la Cuesta del Aguila.

Sabemos que los Luises trabajan para tener un centro instructivo y una biblioteca para proporcionar gratis sanas lecturas a los extraños con determinadas condiciones.

El día 21 de Enero próximo tendrá lugar, en el Juzgado de Instrucción de ésta capital, la subasta de varias fincas embargadas a D. Jacinto Lorenzo Carrasco, vecino de Totués.

Ha sido nombrado ayudante del Fiel-contraste de pesas y medidas de esta provincia, D. Alfonso Pales y Velasco.

Otra vez ha caído, con mayor gravedad, en la enfermedad que padecía, el padre de nuestro querido amigo D. Felipe Ibañez. Éste marchó inmediatamente al lado del enfermo, donde continúa, en prueba de acendrado cariño filial. Dios quiera aliviarle.

Haciendo justicia, y sin nada de anuncio ni reclamo, hemos oído ponderar muchos los géneros y servicios de la nueva confitería establecida por D. Cipriano Gallardo en la calle del Comercio.

En carta original que recibimos ayer de Villarriba de Santiago, se lamentan de que por causas supuestas y con sentimiento del Párroco, no tengan en la Iglesia de aquel pueblo este año Sermón de Adviento.

El *Boletín oficial* de ayer reproduce la siguiente convocatoria:

«Se convoca a opositores a las plazas vacantes de Profesores de Música de la Escuela Normal Superior de Maestros de Toledo y de Profesoras de las Superiores de Maestras de Ciudad Real, Guadalajara y Toledo para el día 10 de Enero de 1908, a las tres de la tarde, en el aula núm. 5 del Conservatorio de Música y Declamación; con objeto de dar principio a las oposiciones.»

De aquí hemos oído que tomará parte en la oposición a la plaza de Profesor de Música, el Sr. Alcubilla (D. Francisco).

Anoche en las *Escuelas Católicas* de San Miguel y la establecida en el Colegio de Infantes, se distribuyeron a los alumnos bonos de pan, que habrán recogido hoy en el Palacio Arzobispal. En dichas Escuelas se nota este año mucha mayor afluencia que en años anteriores y mayor regularidad en la asistencia.

El jueves fué llevado a su última morada el cadáver de D. Prudencio Montes y de Pablo, quien confortado con los Sacramentos, murió cristianamente el día anterior, a las cuatro de la mañana. Rogamos a nuestros lectores una oración en sufragio del difunto, y nos hacemos participantes del sentimiento que embarga a su apenada familia.

**Interesante....** a los católicos a medias de la ciudad de Toledo. Las Autoridades (protestantes) de Gibraltar han prohibido las representaciones del género *verdadero*. Entre ellas figuran *Apaga y vámonos*, *El ratón*, *El arte de ser bonito*, *Enseñanza libre* y *San Juan de Lux*. Representaciones que no pocas veces han tenido lugar en el teatro de Toledo y a las que han asistido y asistido (sin ramordamiento por supuesto), no pocas y no pocas que se tienen por católicas.... ¿Y por personas decentes? Sí señor, y por personas decentes; algo más decentes, no mucho, que las mujeres de vida airada.

### Sección religiosa.

**Cuarenta Horas.**—Días 22 y 23, Iglesia de Santo Tomás Apóstol; 24 y 25, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 26 y 27, Parroquia Mozárabe de San Marcos, y 28 y 29, Convento de Gaitanas.

**Santa Iglesia Catedral.**—Mañana 22, en la Misa Mayor, Sermón, que predicará el M. I. Sr. D. Ramiro Fernández Valbuena, Canónigo Penitenciario. El día 24, a las doce de la noche, después de Maitines, la Misa llamada del Gallo. El 25, a las seis, la llamada de Pastores, y a las nueve y cuarto, la Convencional.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana 22 y el miércoles 23 se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga a las diez y media.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—Mañana 22, a las ocho, la Misa de Comunión para la Asociación de Madres Cristianas. Por la tarde no hay Ejercicio por la distribución de premios a los de la Catequesis.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días a las cinco, y desde las seis y media a las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El sábado, a las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen. Por la tarde, a las cinco, Salve solemne, Rosario y Visita a la Reina del Carmelo.

El miércoles, la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, a las nueve y media, Tercia y Misa solemne. A las cuatro de la tarde comienza solemne Octavario, con Rosario, Ejercicio y Sermón, que predicará el R. P. Fío de San Luis Gonzaga.

El jueves, a la misma hora que el día anterior, Tercia y Misa solemne, y por la tarde, el Ejercicio y Bendición Papal que dará el R. P. Prior Fr. Jacinto de San José.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIDA Y HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lado, 8.

**BUENA LUZ**  
LAMPARAS  
de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**  
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

**MATERIAL ELÉCTRICO**  
Gran Hotel Imperial y Restaurant  
de  
**Guillermo López**  
Cuesta del Alcázar, 7.—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.  
Esmerado servicio á la carta.

Ornamentos de Iglesia.

**LA TRINIDAD**  
Mayor, 49.—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:  
Comercio, 2 y 4.—TOLEDO

Imprenta, Librería, Encuadernación  
de la  
**Viuda é Hijos de J. Peláez**  
Comercio, 55, y Lucio, 8  
TOLEDO

Obras de texto para la Academia de Infantería y Colegios preparatorios.

Se hacen trabajos tipográficos de todas clases y encuadernaciones de lujo y económicas.

Objetos de escritorio.  
Rosarios, medallas y Devocionarios.

**SINALCO**  
es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no Alcoholicada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS  
se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telef. 60.

NOTA.—Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

**Nueva Confitería y Pastelería**  
de  
**Cipriano Gallardo**  
Comercio, 61, TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etcétera.

**BONITO SALÓN**

**JUAN VARGAS**

Dora, plata y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos destinados al culto divino. Los encargos en la tienda de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Ángel, número 24.

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**P. José Cayanna**  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

**LA FLOR DE CASTILLA**  
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA  
**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**  
Ave María, 1.—TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano  
de  
**Claudio Garrido**  
Calle del Hombre de Palo, núm. 13  
Toledo.

**TALLER DE ESCULTURA**  
Y  
RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS  
Barrio Nuevo, núm. 17  
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltense este taller.

Antigua Confitería  
de  
**PÉREZ**  
Tendillas, 3, y Puerta Liana, 4.

Nuevos  
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

**ÓPTICA**  
Anteojos de cristal de Roca  
desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**  
Comercio, 28 y 25.—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles  
de  
**Gamersindo Rojo**  
Plaza de la Cruz, núm. 3  
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Casa de Viajeros  
de  
**Fausta Esteban y Sánchez**  
Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA  
Solarejo, 7.—TOLEDO—Solarejo, 7.

**LOS SIETE SÁBADOS**  
DEDICADOS A MARÍA SANTÍSIMA

Librito que, enriquecido con indulgencias y aprobación de varios Prelados, contiene «El trabajo de la abeja, que volando de flor en flor, reúne el nectar precioso que otros han de saborear», según testimonio de la aprobación eclesiástica. Se vende al ínfimo precio de cuarenta céntimos en la Cerería de Galán, Comercio, 62, Toledo.

**COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO**  
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA  
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO  
DIRECTOR  
**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**  
Menores, 14.—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

Un amigo periodista, con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque aquí, en esta su casa, es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne; ¿á qué las voy á anunciar! cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles, no me hace falta decir; pues demasiado lo dicen los que saben distinguir.

Pastillas brevas especiales, para qué voy á anunciar! si vienen solicitando más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover, decirlo en institución, quién ignora donde reside Telesforo de la Fuente!

**GRAN SALÓN DE BARBERÍA**  
DE  
**VALERO**  
CUESTA DEL ALCAZAR, NÚM. 5, TOLEDO

En este Gran Salón, hoy el mejor en Toledo, se sirve con gusto, aseo y prontitud.

Higiene y buen surtido en sus tocadores.

Abonos por años y por meses dentro y fuera del Establecimiento.

Á todo el que se abone por un año, ó sea desde 1.º de Enero á fin de Diciembre del próximo año 1908, no se le cobran los servicios que necesite hasta el 31 de Diciembre del presente año.

VISITEN LA CASA VALERO  
5, ALCAZAR, 5  
TOLEDO

**VINOS DE MISA**  
de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora de Su Santidad.

Vinos: blanco seco, dulce, moscatel y de postre.

Representante en Toledo y su provincia: D. Bernabé Fernández, calle de Jaráines, núm. 2.—TOLEDO

**RELOJES PULSERA Y EXTRAPLANOS**  
Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrofónico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

**EDUARDO ALVAREZ**  
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

**B. CORTECERO**  
DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altarés, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

**BALDOMERO MORALEDA**  
Plaza de San Justo, núm. 3.

Se hacen toda clase de reparaciones y obras de nueva planta al contado y á plazos, con personal sin asociar, con un 10 por 100 de rebaja en toda clase de azulejos y solados hidráulicos.

Se trabaja hasta la puesta del sol.